

Fallece D. Miguel Grau.—D. Carlos Guerrero, admor. del f. c.—Bazar.—Cuestión de brazos.—“Casino Español” de Caibarién.—Llega el juez Casanova.—Versos de “Néstor Palmiro”.—Maestros condecorados.—Carnaval.—Aparece “El Faro”.—Llega el batallón de San Quintín.—† D. Daniel Sariol.—Se despide Sabás Marín.—Elecciones.—Versos de Rodolfo Menéndez.—Sociedad de inmigración.—Concejales.—Compañía de chinos.—Llega el juez Alonso.—Versos de José de los Angeles Rodríguez.—† D. Pedro Lahirigoyen.—Exámenes.—Bencomo, alcalde. † D. José González.—Inauguración de “La Tertulia”.—Llega el juez Valiente.—Visita del gobernador Esponda.—Progreso de Yaguajay.—Nuevo itinerario de trenes.—Castillo, capitán general.—Adelanto de Placetas.—Nuevo ministerio con P. Herrera.—† la marquesa de Placetas.—† D. Adolfo Ruiz.—Elecciones en “La Tertulia”.—Exámenes en las escuelas.—La biblioteca pública entregada al ayuntamiento.—Sucesos de Cuba y España.

**ENERO 1º**—Se habla mucho de la fusión de las dos vías ancha y estrecha y de los beneficios y perjuicios que esto ocasionará a esta comarca.

—El pasado año fué malo para los agricultores.

† el Ledo. D. Miguel Grau y Folch en Vueltas: fué el primer alcalde de esa localidad en donde tenía una farmacia, era progresista y amante de esa comarca donde luchaba por establecer un hospital.

—D. Carlos Guerrero es nombrado administrador de ambas empresas del f. c. de la que es presidente D. Pablo Gámiz.

—El médico Dr. Emilio Villaverde sigue en San Miguel; también siguen en ésta Chicoy, Sariñena, Elizalde, Ramos y Pedro de Rojas.

—El comandante D. Carlos Palanca vive frente a la plaza de armas de Placetas, con su familia.

—Gran baile en la Sociedad de instrucción y recreo de Placetas. Las piezas de cuadro fueron dirigidas por la Sra. de Mr. Yankee. Asistió con su comitiva el Sr. Pablo Gámiz.

5.—Se abre un gran bazar en el “Casino Español” para recoger fondos para el Asilo de niñas; gran animación.

—Comenta la p. l. la muerte del gran Gambetta; se dijo que había muerto de “peritonitis por tiflitis y que toda operación estaba contraindicada” (hoy se hubiese salvado, fué un caso de apendicitis).

8.—Llegan a Cayo Francés buen número de inmigrantes canarios consignados a la Sociedad de inmigración que preside Fortún.

«Cuestión de brazos.—Nada es más importante para el hacendado cubano, que la cuestión de brazos; y al efecto se estudian todos los sistemas de inmigración, se gasta un tiempo precioso en determinar, la forma en que se ha de plantear la introducción de trabajadores, la clase de éstos y demás circunstancias propias del caso.

«Mientras esto sucede, sin que hasta el presente haya dado resultados prácticos, por causas que no son del caso referir, dos ilustres patricios, el Sr. Marqués de Sandoval y el Sr. D. José María Fortún, que lo es de Placetas, se lanzan a las vías de hecho. El primero, introduciendo trabajadores naturales de Málaga, que estableció en Bahía-Honda; y según carta de esa localidad que a la vista tenemos parece que han dado buen resultado, gracias a las condiciones en que el Sr. Marqués de Sandoval, comprendiendo sus verdaderos intereses, los ha colocado. El segundo, el Sr. Marqués de Placetas, ha resuelto, por completo, la

cuestión de inmigración blanca, como la del Sr. Sandoval, de naturalidad española, constituyendo, en San Juan de los Remedios una sociedad titulada "Sociedad de Emigración española", cuyo Presidente es el citado Sr. Marqués.

«Según se nos manifiesta, la sociedad que preside el Sr. Fortún, ha introducido ya como mil familias canarias, que han sido ventajosamente colocadas en vegas, ingenios, sitios, etc., de los términos municipales de Placetas, Camajuani, Las Vueltas, etc. Nosotros nos habíamos abstenido de publicar tan halagüeñas noticias, porque esperábamos más detalles sobre el particular; pero no podemos permanecer por más tiempo en silencio después de lo publicado por "La Constitución" de Remedios, dando cuenta del arribo de gran número de familias canarias, que recientemente han llegado a aquella población, y se han colocado inmediatamente en su término municipal. He aquí lo que sobre el particular dice el periódico a que nos hemos referido:

«Tenemos un verdadero placer en comunicar a nuestros lectores que un gran número de familias que procedentes de las Islas Canarias llegaron últimamente a Caibarién, bajo la protección de la sociedad de Emigración Española que preside nuestro incansable amigo el Sr. D. José Martínez Fortún, han obtenido ventajosa colocación en diferentes fincas de este término judicial, algunas de cuyas familias trabajan a partido en los sitios y vegas de tabaco, con lo que podrán muy en breve, si el tiempo es propicio, asegurar su estabilidad en esta jurisdicción, a la que tanto favorece esa modesta Sociedad que con gran celo viene proporcionando braceros trabajadores y honrados, que es lo que necesita el término de Remedios, para elevarlo a un alto grado de riqueza y prosperidad.

«Adelante, pues, en tan noble tarea. Felicitamos calurosamente a nuestro respetable y querido amigo, Sr. Marqués de Placetas y demás miembros de la Junta Directiva de esta Sociedad, por los buenos resultados que obtienen sus gestiones en pro del desarrollo de nuestra Agricultura y Población.»

«Nosotros unimos nuestras felicitaciones a las del periódico "La Constitución"; y quiera Dios que la conducta del Sr. Fortún, y demás Sres. de la Junta de Emigración, que preside, sea imitada en otras partes de esta Isla; haciendo de este modo que nuestros hermanos de Ultramar, en lugar de dirigirse a las Repúblicas del Sur y Centro América, vengán a estas provincias donde sus hermanos les preparan el bienestar que pretenden hallar en aquellas lejanas repúblicas.»

(Tomado de la Revista de Agricultura del Círculo de Hacendados de la Isla de Cuba, 1883).

—Siguen los comentarios sobre la fusión de ambas vías. La estrecha tiene de longitud hasta "Zaza", 35 K. y 700 metros; su obra mayor fué la excavación de la "Guacacoa" que tiene siete metros de altura; posee 5 locomotoras, 2 coches de 1a., 2 de segunda, 16 carros cerrados y 60 abiertos.

—Sagasta forma nuevo ministerio con Mz. Campos en guerra y Núñez de Arce en ultramar.

11.—Nueva directiva para el "Casino Español" de Caibarién; pte. Ledo. D. A. López Hernández; vice, D. Ginás Paredes; secretario, D. Antonio Imaz y tesorero D. Gaspar Caravia.

—Por el poco tráfico se suspende el tren mixto.

—Siguen las gestiones para construir un ramal de Vega de Palmas a Vueltas, Aguada de Moya y Purial.

—Baile en el "Casino de Artesanos".

—Las animadas noches del bazar han producido \$1.200 para el Asilo.

18.—Toma posesión el nuevo juez de 1a. instancia, D. Evaristo Casanova.

—Continúa publicando muchos versos en "El Criterio", desde Camajuani, "Néstor Palmiro". Dió a luz este día la siguiente composición:

#### A NADIE

Quando intento de mi pasión hablarte,  
Callan mis labios y mis ojos hablan,  
Porque es tanto el amor que por tí siento  
Que decirte no puedo con palabras  
Y apenas si mis ojos elocuentes  
Lo indican con la luz de sus miradas.

Sabe, pues, dulce estrella de mi vida,  
Que tu imagen en mi alma está grabada,  
Que es inmenso el amor que me devora,  
Y que aún cuando se niegue la palabra  
A transmitir mis puros sentimientos,  
Indiscretos mis ojos se adelantan  
Y en el idioma que comprenden todos,  
Mis cuitas amorosas te relatan.  
Mas, no creas que mis inquietos labios,  
Poco inspirados mis afanes callan,  
Que restan en silencio porque temen  
Con su acento acabar mis esperanzas.  
Y no pienses que son mis pobres ojos  
Los que en los tuyos sus pupilas lavan.  
Nó, mis ojos no son los que te miran:  
Es mi alma que está en ellos asomada!

22.—La compañía argentina de D. Santiago Pubillones actúa en la plaza de Isabel II.

23.—Baile en el "Casino Español".

—Se publica en Caibarién un periodiquito satírico "La Linterna" y pronto saldrá uno más importante "El Faro".

—La sociedad "La Tertulia" ha tomado una casa frente a la plaza de la Reina para establecer su casa social (el mismo sitio que hoy ocupa). Aun está en el período de constitución.

—Baile en el Casino de Placetas; figuran las Srtas. Mercedes Rojas, Juanita Piloto, Joaquina y Serafina Rodríguez, "Fila" Solana, Martina y "Antoñica" Muñoz, Agustina e Isabel Alvarez, Josefa Conde y las Sras. Teresa Wilson de Fusté, Susana Fortún de Palanca y otras.

31.—Da. Susana Wilson de Fortún parte para Cárdenas y Habana en delicado estado de salud.

**FEBRERO 1o**—Empiezan los trabajos en la casa de "La Tertulia" a fin de adaptarla para la Sociedad; trabajan en ella los maestros carpinteros Antonio Pérez y Angel Collado.

—Llega la compañía de Lowande.

4.—Primer baile de carnaval en el "Casino de Artesanos".

5.—Baile de carnaval en el "Casino Español".

6.—Baile en el "Casino de Artesanos".

—Hay temores a la epidemia de cólera que ataca a Méjico.

10.—Siguen los bailes en ambos Casinos.

—Comenta la p. l. el hecho de haber dado el Dr. Gaucher, de París, esposo de la cubana Da. Rosa Abreu, la libertad a sus 67 patrocinados del ingenio "San Francisco" de Santa Clara. Id. la muerte de Oberdank que atentó contra la vida del emperador de Austria por su amor a la Italia Irredenta. (En 1923 sus cenizas fueron puestas en un monumento en Trieste después de haber ocupado los italianos esas provincias.)

—Pronto se abrirá un buen tren de lavado; hasta ahora sólo hay uno bastante malo.

20.—El Gobierno concede la cruz de Isabel la Católica a los educadores de esta comarca: D. Emilio Ayala y Ruiz, D. Fernando Jiménez y D. Mariano Esplugas, por su asidua labor en pro de la instrucción.

—Animado baile en el "Recreo de Artesanos" de Caibarién.

22.—La Ca. dramática de María Azuaga actúa en el "Casino de Artesanos".

25.—Baile de la sardina en el "Casino de Artesanos".

—Es muy comentada la ensaladilla, ajíaco o trisagio del joven Arturo Foyo. (Véase la historia del "Casino Español" de Remedios.)

27.—Reinó mucha agua y viento.

**MARZO 1º**—Aparece el importante periódico "El Faro" de Caibarién que dirige D. E. Ayala y Ruiz. Sucede al "Casino de Artesanos" desaparecido hace poco.

3.—† Da. Juana G. Gutiérrez y García, y la niña Soledad Ramos.

—Baile infantil en el "Casino de Artesanos", figuraron las niñas Isabel Jiménez, Emilia Loyola, María Ruiz, Gloria Villa, Rita Alvarez, Francisca Ruiz, Rosa Libre y los niños Mario Pando, Manuel Herrada, los Chicoy, los Brú, Arturo y Juan Jiménez, etc.

11.—† D. Miguel Bonachea y Palmero.

16.—† Gertrudis Ramos Valdés, hija de D. Hipólito Ramos.

—Llega el bon. de San Quintín a relevar al de Baza.

—Llegan buen número de inmigrantes Canarios para trabajar en los campos.

24.—Concurrida semana santa; muy animadas las procesiones, etc.

28.—Baile y función en el "Casino de Artesanos".

29.—† D. Antonio Rodríguez, antiguo vecino y capitán de voluntarios de caballería.

**ABRIL 4º**—Se celebran pomposas honras fúnebres en la iglesia mayor por el alma de la Sra. María Orúe, fallecida en la Habana. Era prima del P. Orúe y esposa del coronel de voluntarios D. Miguei Antonio Herrera padre de D. Juan Bta. Cantero.

—Velada y baile en el Casino de Camajuani.

—La Ca. de Azuaga sigue dando funciones en los bajos del "Casino de Artesanos".

—Da. Emilia Carrera y Secarrás abre un colegio de niñas en la calle de San Juan de Dios, al lado de "La Historia".

7.—† Da. Josefa Fusté de Elizalde, a los 25 años de edad.

—Gran fiesta de los voluntarios por el reparto de las credenciales de la medalla de la Constitución. Se efectuó en "Ingenio Viejo" y fueron mandados por el tte. coronel D. Desiderio Ruiz y Valdés.

9.—Se celebra otro bazar en el "Casino de Artesanos" a beneficio del Asilo; tocó la charanga de San Quintín.

—Reina mucho polvo.

—D. Antonio Escobar Laredo escribe desde Madrid frecuentes correspondencias a "El Criterio".

—Nueva reunión de los miembros que han constituido la Sociedad "La Tertulia" en la calle del Buenviaje, en casa de D. E. G. Real, para tratar de asuntos relativos a la misma; es secretario el Ldo. M. Balmaseda y Rojas.

16.—† D. Daniel Sariol y Ballegas, natural de Puerto Príncipe, médico, graduado en la Habana en 1831, y padre de D. Pompeyo, de 76 años.

—Se despide el gobernador provincial general Sabás Marín; la prensa liberal condena su mando.

—Se hacen gestiones para establecer un faro en "Cayo Francés".

—Reuniones de comerciantes sobre el asunto de los pesos mejicanos: valen \$0.90.

—Dirige la charanga de San Quintín el músico mayor D. José Segres Boni.

19.—Toma posesión de la admon. de correos D. Juan Reduello, en lugar de D. Francisco Jiménez Molina.

21.—Se traslada a España, después de haber ejercido varios años en esta ciudad, el Dr. Chicoy y su estimada familia.

—Vuelve a ésta, procedente del ingenio "San Andrés" la familia del Sr. Fortún Erlés, su esposa está delicada de salud.

**MAYO 1º**—Se efectúan las elecciones para renovar parcialmente a los concejales; en esta ciudad y en Placetas ganaron los liberales.

—La oficialidad de San Quintín da un banquete a su tte. coronel D. Santiago Perdiguier en "El Louvre".

6.—Concierto en el "Casino "Español" por el afamado pianista D. Manuel Jiménez.

—Da. Carolina de Silva ha establecido un nuevo colegio en esta ciudad.

—Incendio de una casa de la salida del Príncipe.

—D. Genaro Nucho adquiere la farmacia del Sr. D. Ignacio Boffil, éste se ha marchado a España.

—Llaman la atención las elecciones de Yaguajay en que no hay luchas políticas, ambos partidos se unen para llevar a los cargos a personal idóneo.

10.—Se celebran varios altares de cruz.

12.—"El Criterio" publica una composición del remediano D. Rodolfo Menéndez residente en Mérida, Yucatán, de la que copiamos un trozo:

#### LA CUNA VACIA

(En la muerte de mi niño Conrado)

Cuando él un año contaba  
Y era el sol de mi cariño,  
—Haz unos versos al niño,  
La madre me suplicaba.  
Y yo que hacerlos quería,  
Con fácil inspiración,  
A mi hijo del corazón  
Estos versos le escribía:

Es su color de armiño delicado;  
Hay en sus ojos el azul del cielo,  
Inefable inocencia en su semblante  
Y los rayos del sol en sus cabellos.

Toda una primavera de alborozos,  
Todo un cielo de fúlgidos luceros;  
Todo un jardín de flores y perfumes  
Respira el boquirrubio pequeñuelo.

Parece un dios de los antiguos mitos:  
El genio azul de los amores nuevos:  
Lo toman las doncellas en sus brazos  
Suenan en sus mejillas dulces besos, etc. etc.

—El mismo periódico dedica las siguientes líneas a la “Sociedad de Inmigración” fundada por el Sr. Fortún Erlés: «Gustosos damos cuenta a nuestros lectores de cuanto constituye un adelanto o mejoramiento de los elementos constitutivos del país, no sólo para dar alientos a los ánimos sino para indicar el camino que deben tomarse cuando de establecer medidas convenientes se trate.

«Por eso comunicamos hoy a nuestros abonados las nuevas ventajas que ha obtenido en estos días la Sociedad de Emigración Española, fundada entre nosotros y de la que tan favorablemente se ha ocupado la prensa de esta Isla, sin distinción de matices políticos.

«Excitados algunos Ayuntamientos, por el gobierno civil de la provincia, a prestar apoyo a la mencionada asociación, ha obtenido ya la cooperación de los de Las Lajas y La Esperanza; los cuales han acordado incluir en sus presupuestos alguna cantidad para favorecer la citada inmigración.

«Sabemos además, que otras Corporaciones de esta jurisdicción han hecho análogos ofrecimientos, que no dudamos sabrán llevar a vías de hecho en tiempo oportuno.

«Sentimos no tener a mano una nota exacta del número de inmigrantes ya introducidos por nuestro puerto de Caibarién; pero ofrecemos en futura ocasión dar un resumen de las operaciones de la sociedad, que está realizando una de las más importantes medidas de mejoramiento del país y que siempre hemos apoyado: a saber, la introducción de brazos libres de razas europeas.

«Cada barco que llega con braceros a este pueblo, aleja un grado más la amenazadora y fatídica solución de los “400.000 chinos».

17.—D. Ricardo Brú es nombrado segundo etc. del puerto de Sagua.

—Sale para España, en viaje de recreo, el Ledo. López, médico de Caibarién.

19.—† Da. Justa Rodríguez, madre de D. Juan Mendicoa, en el ingenio “Fe”.

—El Ledo. Nucho ha introducido grandes mejoras en la antigua farmacia de Boffil.

—Han sido proclamados concejales, en reemplazo de los que han cumplido el tiempo reglamentario, los Sres. D. F. Cintra Espinosa, D. A. Mugica Sánchez, D. C. Alvarez Teja, D. B. Mz. de Villa, D. J. A. Bencomo, D. A. Ruiz y Rojas, D. J. Bta. Espinosa y Aleántara, D. Julio Jiménez Díaz y D. Agustín Rojo

20.—† Da. Enriqueta Pérez de D. Leoncio Espinosa.

—Gran baile en el “Casino Español” de Caibarién.

24.—Se traslada a la Habana la familia de D. Juan Bta. Pons.

† Da. María de la C. Villaró.

—Sigue abandonado el teatro de la plaza del Cristo.

29.—Se anuncian los fallecimientos de D. Adolfo M. Slectroz en España y de Da. Enriqueta del Río de Cabrera, en Méjico.

JUNIO 1o.—El Sr. Pastor E. Valera deja la dirección del “Criterio Popular” a cuyo frente estaba desde octubre de 1879.

—Se marcha el colector de hacienda D. Norberto Recalde.

—Va de paseo a los E. U. el Sr. José Caturla y Rojas.

7.—Llega una compañía de chinos con 50 actores.

—Aboga la prensa por la construcción de un acueducto.

—† D. Antonio Bermejo y Pérez, antiguo vecino.

—D. Antonio Escobar y Laredo continúa escribiendo en “El Criterio” desde la capital de España.

15.—Llega el nuevo juez de 1a. instancia, D. Aureliano Martín Alonso.

—D. Hipólito Escobar es nombrado representante de la “Compañía de Hacendados” de Cuba, en Caibarién.

—Dice la p. l. que los periódicos más conocidos de la Habana son: “El Triunfo”, “El Diario de la Marina”, “La Voz de Cuba”, “El Combate”, “El Demócrata”, “El Avisador Comercial” y “El Boletín Mercantil”.

—La charanga de San Quintín sigue dando retretas en la plaza.

24.—Baile de las flores en el “Casino de Artesanos”.

—Llegan aparatos modernos de triple efecto para los ingenios de Vergara, Goicochea, Abreu, etc.

30.—La p. l. publica la siguiente composición poética del remediano D. José de los Angeles Rodríguez, escrita en el Atlántico, a bordo de la fragata “Polar” cuando su deportación, en abril de 1869.

#### ADIOS A CUBA

(A mi hijo)

No prosigas, “Polar”, cese tu quilla  
De hendir las aguas de la mar furiosa:  
Cese la chusma de gritar ansiosa:  
Que en mi troba sencilla,  
En lastimado acento gemebundo,  
Quiero decir adiós...! al Nuevo Mundo.

Ayer de Cuba en la risueña orilla  
Besé llorando la tostada arena,  
Y triste el corazón, la faz serena,  
Como aquel que se humilla  
A los decretos del injusto hado,  
Dejé las playas de mi suelo amado.

Ayer el Pan la cumbre, en lontananza  
Miraba ansioso que desaparecía  
Entre las brumas de occidente, y veía,  
Perdida la esperanza.  
Que en vano al cielo sin cesar llamaba  
Y atrás, el Nuevo Mundo se quedaba.

Adiós mundo de Colón  
Adiós, riberas preciosas,  
Adiós, playas primorosas,  
Que despertáis mi pasión  
Con memorias cariñosas.

Adiós Cuba ¡Qué delirio  
Tan pertinaz, patria mía!  
¡Por qué tan cruel agonía  
Me atormenta? qué martirio  
Desvanece mi alegría?

¡Será, Cuba, que alejado  
De las playas de occidente,  
Me verá pobre, ultrajado,  
Sin una mano clemente  
Que proteja al emigrado?

¡O será que te dejo  
Feliz aún, y mañana  
Al volver desde tan lejos,  
Ya no serás ni un reflejo  
De la de ayer? ¡Suerte insana!

¡Será, tal vez porque ausente,  
Tan distante de mi hogar,  
Se muestre mi hado inclemente;  
Y al regresar, imprudente,  
Tirano me trague el mar?

Puede ser que en mi ansiedad,  
Viva lleno de esperanza  
Y arrojado en la orfandad  
Al querer ver la bonanza  
Descubra la tempestad.

Y entonces, desesperado  
Luche con creciente afán,  
Y al verme desamparado  
Me arrojo en brazos del hado  
Al furor del huracán.

Y parezca perseguido  
De mi fortuna contraria,  
Sin saber, al pasar, un gemido  
En mi tumba solitaria.

Si así lo quiere el destino,  
Cúmplase, que resignado  
Lo sufriré peregrino.  
Por el mundo, e ignorado,  
Proseguiré mi camino.

Sigue, boga "Polar", hiende la proa  
Hasta llegar a la española tierra;  
Boga, nave feliz, no en cruda guerra  
Mi pobre meditar, troques ahora.

Mas, detente otra vez, suene mi voz  
La postrera ocasión, frente a ese mundo  
Para darle mi adiós triste y profundo  
Exclamando lloroso: ¡Cuba...Adiós!

J. de los A. R.

**JULIO 3.**—D. Manuel Giménez Vigil deja la dirección del periódico conservador "La Constitución".

—D. Ricardo Téstar figura como alumno aventajado en la academia de "San Alejandro" de la Habana.

8.—Muere en el "Casino de Artesanos".

—Muere al bandido Federico Hurtado (a) "Palmero".

—Adelantan las obras en la casa de "La Tertulia".

—Renuncia D. Pedro Rojas Oria la dirección del hospital y la plaza de médico de la cárcel.

10.—† D. Pedro Lahirigoyen.

—Cuenta Taguayabón con una escuela y un puente de madera en el río.

16.—Los Sres. "Cruz y Area" de Placetas, se hacen cargo del establecimiento del Sr. Fortún Wilson.

18.—Exámenes en el colegio "El Mesías". Formaron el tribunal los Sres. D. Luis Febles y Miranda, D. M. Fernández de Castro y D. R. Tristá. Obtuvieron sobresalientes en el primer año los alumnos: Francisca Ruiz, Isabel Parrilla, Carlos Bencomo, R. González Orozco, Pedro Parrilla, Marcelo Caturra, M. Martínez Escobar, Daniel Dod, Carlos Bartlett y Domingo García.—En resumen, hubo 21 sobresalientes; 5 notables; 15 buenos y 10 aprobados.

—† Celestina Monteagudo, madre política de D. Francisco Cintra.

—D. Juan Larrinaga se hace cargo del restaurant "La Dominicana".

24.—Traslada su domicilio a Puerto Príncipe el distinguido vecino D. Pompeyo Sariol con su familia; fué ingeniero director del f. c. de vía estrecha y luego ingeniero de dicha compañía; residió seis años en ésta.

25.—Animadas fiestas de Santiago: carreras de caballo, retreta, etc.

—Es nombrado alcalde de Placetas D. Joaquín R. Casanova (sucede a D. Amador de Rojas); 1er. tte. D. Leonardo Fernández y 2º D. Domingo Cano.

**AGOSTO 1º**—Se anuncia la renuncia del cap. gral. Prendergast al que llamaron los liberales «una esperanza defraudada.»

3.—Toma posesión de la alcaldía **D. José Antonio Bencomo y Fernández**; 1er. tte. alcalde D. Adolfo Ruiz y 2º D. Antonio Muga Sánchez.

—Fallece en Placetas la madre del inteligente maestro D. Justo Ledesma y Machado; la asistieron los Dres. Dod y Fusté; fué al entierro la banda de Camajuaní, el responso estuvo a cargo del P. Trova.

5.—Baile en el "Casino de Artesanos".

—El padre Troya, de Placetas, se ha sacado en la lotería \$50.000 billete; ha ofrecido hacer con esa cantidad el cementerio con su capilla y reparaciones en la iglesia.

8.—† Da. Luisa Pérez y Loyola de antigua familia remediana.

—Están muy adelantadas las obras de "La Tertulia" y pronto se inaugurarán.

—D. Mariano Martín Prieto acaba de tomar posesión de la alcaldía de Yaguajay.



D. José A. Bencomo.

10.—Fallece en las calles de ésta, el negro viejo "Portamonedas" que se dedicaba a pedir limosna.

—Es nombrado pte. del "Casino Español" el rico vecino D. Manuel Martínez y González.

18.—Función en el "Casino de Artesanos" figuraron los jóvenes Guillermo Foyo, José Jiménez y otros.

—D. Genaro Nucho es nombrado subdelegado de farmacia en esta jurisdicción.

—D. Julio Jimnez sucede como cónsul de los chinos a D. Antonio Vacaro y Vázquez.

—Toma las riendas del gobierno de la isla el cap. gral. interino D. Tomás Reyna.

—Los vecinos de Camajuaní siguen muy aficionados a las carreras de caballo.

—D. Lorenzo Ferrer ha sido elegido alcalde de las Vueltas.

26.—Baile y ambigú en el "Casino Español".

29.—Se anuncia el fallecimiento, en Asturias, del Sr. José González y Martínez antiguo y honrado comerciante de ésta donde desempeñó cargos de importancia en su I. A.; fué uno de los fundadores del "Casino Español"; era padre del Ldo. González Pérez, médico, en Camajuaní.

—Concurrido baile en el "Casino de "Artesanos"; se bailaron los lanceos de la Reina y muchos danzones; figuraron María y Susana Jiménez, "Juanita" Guevara, Catalina y "Pepilla" Bencomo, Aminta López, Conchita Pérez, Rosalía Falero, Luisa Carrillo, "Conchita" Llibre, "Lola" y "Clarita" de la Rosa, Rosa y Rufina Collado, "Concha" Mugica, Margarita Allen, las Montalván; tocó la orquesta de "Rafaelito".

—"Céfiro" colabora intensamente en "El Criterio Popular".

31.—D. Ramón Gutiérrez y Rojas se hace cargo de la admon. del "Criterio Popular".

**SEPTIEMBRE 1º**—† el niño Rafael P. Suero y Hernández.

4.—Reaparece "La Constitución"; su nuevo director es D. F. Fernández Soto.

8.—Este día, sábado, por la noche, tiene lugar con el mayor lucimiento, la inauguración del nuevo centro de instrucción y recreo, genuinamente cubano, "La Tertulia". He aquí lo que escribió "El Criterio Popular" sobre este fausto acontecimiento:

#### «REVISTA»

«Pocas veces como la presente, amables lectoras, se proporcionará mejor oportunidad en esta población para hacer una brillante revista al que tenga dotes especiales para ello. Yo siento sólo que mi insuficiencia no me permita relataros con toda exactitud la espléndida fiesta con que se ha inaugurado "La Tertulia", centro de instrucción y recreo, uno de los que desde hoy en lo sucesivo honran a esta sociedad por su índole especial de promover la cultura y el progreso.

«Y es que no es sólo un baile magnífico, donde a los gratos acordes de la orquesta se columpiaron innumerables parejas; donde la belleza estuviera realzada con el gusto y primor de los atavíos; donde los grandes espejos parecieran multiplicar las brillantes luces que en lindas lámparas de cristal esparcían vivos destellos; donde elegantes colgaduras y preciosas macetas y adornos re-

creaban la vista; es que a más de todo esto cautivan el ánimo la expansión y cordialidad que reinaban en absoluto. Lo que es indescriptible es el sello de franqueza y de concordia que tuvo impresa la fiesta: es que en reunión tan extraordinaria por lo numerosa como por lo escogida no había más que rostros complacidos y satisfechos.

«Como a las ocho de la noche una galante comisión aguardaba en el paradero del ferrocarril a las apreciables familias de Caibarién que con su presencia habían de prestarle más animación a los salones de "La Tertulia". Al efecto, tenían preparados hachones con que iluminarles el trayecto y una orquesta que esparciera en su obsequio armoniosos sonidos. A su entrada en el nuevo instituto encendieron fuegos de artificios de distintos colores. Venían en el tren extraordinario las distinguidas Sras. Escobar de Carlier, Jover de Meave y otras que sentimos no conocer.

«Entre las Sras. de la vecina villa tuvimos el gusto de ver a las bellas Domitila y María Escobar Laredo, las lindas hermanas Torrens, a la graciosa Lucinda, García, las simpáticas "Panchita" Nápoles y "Concha" Cabrera, las amables Carmelina y Laudelina Monplet, Aurora de Loyola, Rosa Cintra, Estela y Rosa de la Rosa. Todas vestían con gracia y sencillez encantadora.

«De Santa Clara acudieron varias distinguidas personas; entre ellas citaremos la amable y simpática Srta. de la Torre.

«Innumerables eran las bellas remedianas que ostentaban allí sus encantos. La bella Julia Guerra vestía un traje sumamente elegante, de raso blanco y muselina que dibujaba extensa cola. Ana María Manso estaba ataviada con gusto y sencillez, llevaba un bonito traje de raso blanco con larga cola y adornado de flores. Blanca Montalván con su vestido de muselina y raso blanco con ramos plateados y flores rosadas semejava una hada aérea y vaporosa. Isabel y "Petricia" Villa de lila. Mercedes Manso con traje de raso blanco. Elena Cárdenas. Carolina Maseras de raso y muselina celeste. Aminta López, ataviada con primor. Luisa y Marina Herrada, Celestina Tuñón, Caridad Vasconcelos, Margarita Allen, Amalia Montalván, Angelita Valera de raso y tul blanco con lazos negros y pensamientos morados. Rosalía Falero, "Concha" Llibre, "Juanita" Guevara con traje de raso azul y muselina blanca con flores encarnadas, Carmita Pando, Rosalía Foyo; "Pepilla" Bencomo, de raso azul; María Herrada, Catalina Bencomo; Pilar Escobar y su hermana Emilia, sencillas y elegantes: "Juanita" Carrera, Felicia y Luisa Peñate, Aurelia Corrales, "Panchita" Moranti, "Basita" Elosegui, Buenviaje Navarrina, Leoncía del Portal, Inés Pérez, Carlota Bobadilla, Clara y Dolores de la Rosa, Enriqueta Rivadeneira, Aurora y Teresa Munero. "Conchita" del Río, Marina y Paula Morales, Edelmira Ruiz; Teresa, Ramona y Buenviaje Rodríguez, Enriqueta Pérez, Blanca Hernández, Mercedes Díaz y la hermosa Luisa Ferrer.

«Favorecían con su presencia el nuevo centro las Sras. Vdas. Martínez de Villa, de Maseras y Vidal de Elosegui; Angelina de la Vega de González del Real, Natividad de Loyola de García, Gertrudis Valera de Mz. de Villa, Isabel Brú de Laredo, Eloina Hurtado de Merceau, Rodríguez de Portal, de Macalla, Ibarra de Ferrer, Portal de Portal, Hernández de Sobrado, León de Hernández, Pérez de Rodríguez y Fernández de Arrocha.

«A la entrada eran obsequiadas las damas con elegantes programas del baile.

«Como a las diez de la noche declaró inaugurada la sociedad pronunciando un corto y adecuado discurso el Sr. Alcalde Municipal D. José A. Bencomo, al que siguieron los del Presidente y Vice de la Sociedad Sras. Benigno Mz. de Vi-

lla y Eduardo Glez. del Real que fueron muy aplaudidos. En seguida se dió principio al baile con el rigodón doble, siguieron luego las danzas y demás piezas que componían el programa y ya los salones fueron pequeños para la numerosa concurrencia que los llenaba.

◀Circularon por el salón exquisitos dulces y licores y ricos y diversos helados de todas clases.

De Santa Clara asistió D. Antonio de la Torre, notario de aquella Capital. Los centros hermanos estuvieron representados dignamente por los Sres. presidentes de los mismos o por varios miembros de sus directivas.

◀Honraron la deliciosa fiesta los Sres. Alcalde Municipal, Juez de Primera Instancia, Promotor Fiscal, Colector de Rentas, Admor. del f. e., Admor. de Correos, Jefes y empleados de telégrafos, Director de "La Constitución", Redactores del Criterio, Director y Redactores de "El Faro", profesores de instrucción pública, comisiones de los Casinos de Caibarién y Vueltas, del Casino de Artesanos de la localidad y Recreo de Artesanos de Caibarién y otras muchas personas de distinción.

◀El Sr. Presidente hizo especial mención de lo mucho que le debía la sociedad a los generosos y desinteresados esfuerzos de los Sres. Eduardo González del Real (vice presidente), D. Manuel Herrada (tesorero) y Ldo. D. Joaquín Ma. Vigil y Quintanal y otros.

Esos señores citados últimamente fueron los principales iniciadores de "La Tertulia" en unión de otros remedianos como: D. Benigno Mz. de Villa, D. Joaquín Manso, D. Pablo del Río, D. Eladio García Cintra, D. Antonio Martín, D. Pelayo Vigil y Quintanal, D. Antonio y D. Pedro Rojas Oria, D. Manuel Balmaseda y Rojas, D. Pastor Valera y Saura, D. José M. Fernández Valverde y otros.

Distintos ideales políticos fueron la causa de la separación de casi todo el elemento liberal del "Casino Español".

Con la inauguración de "La Tertulia" existían entonces en la jurisdicción las siguientes sociedades de instrucción y recreo: "Casino Español" con un origen que llegaba a 1866.—"Casino de Artesanos" inaugurado en 1872 en el que figuraban cubanos y españoles.—"Centro de Recreo" de los pardos, iniciado en 1878.—"Casino de Asiáticos" inaugurado en 1879 y "La Unión" de los morenos, nacida el año 1880.

En Caibarién, el "Casino Español" cuyo origen se remonta a la primitiva sociedad "El Progreso" fundada en 1866 y el "Recreo de Artesanos" iniciado en 1879. Antes existió "La Filarmónica" fundada en 1864.

En Yaguajay, el "Casino Español" iniciado en 1879.

En Vueltas, el "Casino Español" cuyo origen remonta a 1873.

En Camajuani, "El Casino" inaugurado en 1880.

En Placetas, el "Casino Español" creado el año 1872. (Varios retratos de la casa de "La Tertulia" pueden verse en el magazine de "La Lucha" 1926).

12.—Toma posesión el nuevo juez de 1ª instancia D. Ambrosio Valiente, que recibe de manos de D. Aureliano Martín Alonso.

14.—El gobernador civil general Esponda visita este día a Caibarién y al ingenio "San José" y "Caridad", Placetas, donde ocurrió un desplome que ocasionó varios muertos.

—Son notables los progresos que ha hecho Yaguajay; su alcalde Sr. Mariano Martín se ocupa mucho del progreso de la localidad: ha construído un puente sobre el río que por allí pasa, continúa con bríos la fábrica que empezó su antecesor para casa Ayuntamiento (D. José Carbó), hace grandes reformas en

su ingenio "Santa Catalina" y va a tirar una vía desde su muelle a "Belencita", "Encarnación", "Aurora" y Yaguajay, "Urbaza" "Luciana" y el proyecto llegará a "Centeno". Construyó además un vapor en los E. U. para que dé viajes en el día y vuelva a Caibarién; se llama "Yaguajay" y va del muelle de "Santa Catalina" al de Bofill, de allí al de "Soberano", Seibabo, Dolores y Caibarién. (El Criterio).

15.—† Da. Dolores Balmaseda y Carrillo.

—Empieza a regir nuevo itinerario de los trenes. Sale uno de Caibarién a las 7 y 25 de la mañana y llega a Placetas a las 9 y 40. Regresa de Placetas a la una y llega a Caibarién a las 3 y 15 de la tarde. Sale otro de Caibarién a las 4 y 45 de la tarde que llega sólo a Remedios, de aquí regresa a las 5 para Caibarién y vuelve a Remedios a las 5 y 35 y aquí pernocta.—Los miércoles por la mañana hay un tren extraordinario para los viajeros del vapor "Caibarién" que sale de Remedios a las 5 y llega a Caibarién a las 5 y 17 de la mañana y regresa de Caibarién sólo para Remedios, a las 5 y 35.

De Caibarién a Remedios hay 9 k; de Remedios a Taguayabón 11 y medio; de Taguayabón a Vega de Palmas 5; de Vegas de Palmas a Camajuani 4 y medio; de Camajuani a Salamanca, 6 y medio; de Salamanca a San Andrés 9 y de San Andrés a Placetas 7.250 metros.

—D. Enrique López Funes es secretario del "Casino de Artesanos".

—D. Juan R. Fernández es admor. de correos.

—Se encuentra muy delicado de salud el Ldo. D. Adolfo E. Ruiz.

—Dice la prensa que en las minas de Santiago de Cuba pagan los jornales a \$0.80 por día de trabajo; y que la Patti hace furor en E. U.

28.—Llega a la Habana el nuevo capitán general D. Ignacio María del Castillo, le entrega el interino Reyna; la prensa liberal alaba la actuación de éste en su interinatura.

30.—Animado baile en el "Casino de Artesanos".

**OCTUBRE 1º**—† Da. Susana Hall de Bobadilla, de tifoidea.

—Llega a Placetas, en camilla, de los E. U. en grave estado, la Sra. Da. Susana Wilson de Fortún.

—Se establece en Caibarién el médico D. José A. Beltrán.

—La prensa local comenta mucho las ofensas inferidas al Rey D. Alfonso XII, a su paso por París, por el populacho de esa ciudad, a su vuelta de Alemania, donde obtuvo un nombramiento de jefe de hulanos.

—Hay en el poblado de Placetas dos boticas, una en la casa calle Central del Norte esquina a Central del Oeste, opuesta a la iglesia y la llamada "San Clara", en esta última calle frente a la plaza; hay tres médicos, Dod, Fusté y C. A. Fortún; 2 veterinarios y varios herradores. Tiene desde hace poco su primer periódico impreso "La Semana" que dirige D. Basilio Pérez. Su alcalde es D. Joaquín Casanova y son muy conocidos en la localidad; D. J. M. Fortún Wilson, D. Carlos Palanca, los médicos antes citados, D. Justo Ledesma y Machado, D. José Flores Pedrera, D. Fernando Cruz Pina, D. José Area Onill, D. José y D. Agustín Roche y Nieto, D. Amador y D. Agustín de Rojas y Loyola, D. Antonio Gutiérrez Hoz, D. José Spinola, D. Ignacio Más, D. Bernardo González Alvarez, D. Domingo Pérez, D. José Alquizar, D. Ramón Torano, D. Gabriel Cabada, D. Benito Pasaodios y otros. Tiene una escuela de varones y pronto se abrirá una en Tibicial; en Guaracabulla está de maestro D. Marcial Valdivia. Vecinos conocidos son también: D. Diego López, los hermanos Valdés Villar, D. José Cervera, D. Ramón Martínez, D. Leonardo Fernández, D. José Fernández Pérez, D. José García González, D. Antonio Moreno, D. Benito Menéndez,

D. Dionisio J. Pérez, D. José de Jesús Monteagudo, D. A. Loza, D. Delfín Coca, D. José Cano, D. Eugenio Retana, D. J. G. Cuervo, D. Miguel Quesada, D. Domingo Balmaseda, D. Angel Llano, D. José Isla, D. F. Capestany, D. J. D. Lejarza, D. Raimundo Csaanova, D. Alonso Rodríguez Salgado, D. Nicolás Coca, D. Mateo Cárdenas, D. Rafael Rodríguez, D. José Gutiérrez, D. Ramón Blanco, D. Antonio Capestany, los Bacallao, Camejo, etc.



Vista de Placetas (1883).

Explicación del grabado, Placetas en 1883. Vista de la calle Central del Oeste y su continuación la Central del Este, tomada desde la esquina de la calle Primera del Oeste. A la izquierda (acera del norte): casa construida por D. Francisco Morales en 1879 (que aún existe) y que alojaba el establecimiento de dicho señor y "El Casino", en el extremo este de la casa; portada y cocina de dicha casa. Casa de D. Francisco Aja ocupada por la tienda de ropa de D. José Roche y Nieto—que aparece en el centro de la calle frente a su tienda—y que fué demolida por el año 1902 (en esta casa fundó Fortún Erlés la primera escuela de Placetas). Casa de guano y tabla de la esquina en la que estuvo en 1879 la primera botica de Placetas, ocupada por una zapatería y que fué destruída por 1899. Calle Central del Norte. Casa de Da. Teresa Wilson de Fusté (frente a la iglesia), demolida en 1910. Casa que ocupaban una tienda y fonda de chinos (antes estuvo allí la botica de Morales). Chozas de guano, cañada y campo.

A la derecha, acera del sur: casas de tabla y guano ocupadas por una tienda, (la de la esquina), y el barbero Esperón; iglesia provisional (que se utilizó para el culto hasta 1916); casa en construcción para la tienda de los Villar (hoy de Francisco Mora) y casa de altos de D. José Roche Nieto (hoy de sus herederos).

Para otros detalles véase la "Historia del Casino Español de Placetas".

4.—La p. l. comenta la visita que han hecho al nuevo cap. gral. la plana mayor del liberalismo con Gálvez, Govín, Montoro, Saladrigas, etc.

6.—D. Enrique Lena es nombrado Contador del ayuntamiento de Camajuaní.

7.—Animada baile en "La Tertulia."

8.—El Dr. Agustín Reyes, de Sagua, visita a D. Adolfo Ruiz que sigue muy delicado.

13.—Nuevo ministerio con Posada Herrera; en ultramar, Suárez Inclán.

—Fallece a las 3 de la tarde de este día, en el ingenio "San Andrés", Placetas, Da. Susana Wilson de Fortún. Copiamos de "El Criterio":

¡Descanse en Paz!

«Tras larga y penosa enfermedad ha dejado de existir, en la villa de Placetas, la respetable y virtuosa señora Da. Susana Wilson de Martínez Fortún. Fué excelente esposa y madre, unió a estas cualidades una ilustración poco común que consagró a dirigir la educación de su familia. A su iniciativa se debe el Asilo de niñas pobres con que cuenta Remedios y sabido es cuanto ha hecho por él desde su fundación a pesar del estado delicado de su salud.

«La sociedad de Remedios lamenta su pérdida, porque en ella ha sabido captarse verdaderas amistades y numerosas simpatías, y los pobres lloran a la que fué su constante bienhechora. Ha sembrado el bien a su paso y ya habrá recogido el fruto de sus bondades en la mansión de los justos.

«Reciban su desconsolado esposo el Sr. Coronel D. José M. Fortún, sus amantes hijos y toda su distinguida familia el más sentido pésame por la pérdida del ser querido que ha dejado un vacío irreparable.»

Había nacido en el ingenio "San Juan" de Camarioca y sus padres norteamericanos la educaron en un excelente colegio de Filadelfia, E. U. Su retrato aparece en la página 173 de este tomo.

14.—Concurrido entierro de Da. Susana Wilson, en Placetas; asistieron comisiones de toda la jurisdicción; fué llevada en hombros hasta la salida y pasado en volanta el mal paso del río; asistió la charanga de Camajuaní y cantaron el P. Troya y el Sr. Lejarza.

15.—Función en "La Unión.

19.—Es herido el vecino Higinio Borroto.

Da. Carolina de Silva tiene el colegio "Nuestra Señora de la Luz", en Gloria 20.

22.—Se celebran en la iglesia mayor concurridas honras fúnebres por Da. Susana Wilson de Fortún.

—El tte. de Camajuaní D. José Fernández captura en "Altamira" al bandido Andrés Bucarano.

—Función en el "Centro de Recreo" de color.

27.—Animada reunión en "La Tertulia" que describe "Céfiro".

31.—† en Placetas la respetable vecina Da. Isabel de la Valette, esposa de D. Carlos Wilson.

**NOVIEMBRE 1º**—El canario D. Joaquín Díaz de Terán toma la dirección de "El Criterio Popular".

—Se establece el colegio "San Juan" de 1ª y 2ª enseñanza, en la calle de San Juan de Dios número 8, su Director es el Sr. Delmiro Carmona.

7.—Solemnes honras (como todos los años) por el alma de D. Hermógenes Elosegui y Mugica.

10.—† D. Adolfo Ruiz y Rojas. Dice "El Criterio".

«E. P. D.»



D. Adolfo Ruiz.

«El Lcdo. D. Adolfo E. Ruiz y Rojas, primer Teniente de Alcalde de nuestro I. A. ha fallecido el sábado diez del actual, a las diez y veinte minutos de la mañana.

«Tan triste nueva pronto se esparció por la población, con la pasmosa rapidez de siniestro rayo, y no fué una familia, una parte numerosa y distinguida de nuestra buena sociedad la que se sintió dominada de acervo dolor, no: fué la ciudad toda de Remedios, sin excepción de clases ni matices, quien como una sola persona, como amante familiar, ha estado de duelo y llorado amargamente su muerte.

«Durante el domingo una agrupación de amigos y amigas de la caridad, en cuyo seno el apreciable finado siempre ocupó puesto preferente, colocaron sobre su ataúd dos preciosas coronas y una cruz como pobres ofrendas de cariño y respeto, como merecidos homenajes tributados a sus méritos y virtudes.

«Llegó la tarde y con ella la hora señalada para su entierro. No fué un crecido cortejo fúnebre, en que estaba representado lo más granado y selecto de este distrito judicial, el que sólo acudió a la casa mortuoria a acompañar el cadáver, que fué cargado en hombros hasta la última morada; sino también una masa compacta de pueblo la que espontáneamente se asoció, con religioso recogimiento, a esta demostración de dolor. ¡Prueba inequívoca y patente de los grandes merecimientos del finado!

«Una vez en el Cementerio, el Lcdo. D. Manuel Lino Surí, Pte. de la Diputación Provincial, que expresamente había venido de Santa Clara a este solemne acto, en nombre de la familia y demás deudos despidió, con frases elocuentes como sentidas, el extraordinario séquito que había seguido al féretro hasta aquel retirado lugar, tan extraordinario que no recordamos haber visto otro igual; y allí, al pronunciar el postrer adiós, muchas lágrimas humedecieron los ojos de sus infinitos amigos.

«Ya todo ha terminado. Un hermano afectuoso llora a un hermano; un modelo de esposa llora a su inseparable y fiel compañero; unas inocentes niñas lloran a un padre amante y solícito; innumerables amigos lloran al consecvente y leal amigo; y la población de Remedios lamenta la ausencia perdurable del que favorecido con una cuantiosa fortuna y poseyendo un título médico, únicamente usó de ellos para derramar el bien a manos llenas y hacerse querer de todos sus semejantes.

«Nuestro ánimo no se halla en estado de poder coordinar ideas. Refrenemos, sin embargo, los impulsos de nuestra alma; acallémos nuestro justo sentimiento de dolor y elevemos al cielo ferviente plegaria por el que deja entre nosotros imperecederos recuerdos y una vida ejemplar que le hace acreedor a la eterna bienaventuranza.

«¡Paz a sus restos!» (Véase "La Medicina en Remedios".)

15.—D. Juan Jorge Sobrado escribe las gacetillas de "El Faro" de Caibarién.

19.—Dejan de existir los vecinos D. Rafael Llada y Da. Ana Fernández vda. de Varona.—También fallece, a las 112 años, la parda Josefa Vázquez.

—Dice la p. l. que el presupuesto de gastos de Cuba es de 35 millones de pesos.

24.—Baile en el "Casino de Artesanos".

26.—Un temporal hace estragos en Santiago de Cuba.

—† D. José González esposo de Da. Micaela Fleites.

30.—† D. Francisco Lena, en Camajuani.

**DICIEMBRE 1º**—Elecciones en "La Tertulia"; es nombrado pte. D. J. M. Vigil; vice, D. Pastor Valera; secretario, D. J. M. Fernández Valverde; vice, D. Benigno Herrero; tesorero, D. Manuel M. Herrada; vocales, D. Pedro de Rojas Oria, D. Alfredo Ruiz y otros.

—D. Alfredo Pérez Portal es nombrado admor. y regente de "El Criterio".

2.—Función en el "Casino de Artesanos" por la Ca. del Sr. Funes, Sra. López, etc.

7.—Visita esta ciudad el señor gobernador civil.

10.—Concurridas honras en la iglesia de Placetas por el alma de la Sra. Marquesa de Placetas.

—En las elecciones del Centro de Placetas son electos director D. Carlos Palanca y vice, D. Basilio Pérez.

12.—En las elecciones de la sociedad "La Unión" son elegidos pte. Santiago Zayas; vice, Rafael Rojas y secretario, Casto de Dios.

20.—Función en el "Centro de Recreo" para las víctimas del ciclón de Santiago de Cuba.

23.—Terminan los exámenes de las escuelas públicas de D. Esteban Cárdenas, D. Toribio de Arrocha, Da. Catalina Varona, D. Mariano Esplugas, Da. Victoria Regueras, D. Juan J. Arrocha y Alfonso, Da. Carolina Silva y Sra. Serrano de Parrilla.

—Función en el "Recreo de Artesanos" de Caibarién a beneficio de las víctimas de Oriente.

24.—Asalto y baile en casa del alcalde Bencomo.

28.—Gran función en el "Casino Español" figuran Amada Romero, Sr. Funes, González, Lanz Otero, Pérez, etc.

—Siguen las retretas en la plaza por la charanga de San Quintín.

—La Biblioteca pública de Remedios, que estaba en el "Casino Español" es entregada a una comisión del ayuntamiento.

---

El suceso que más conmovió la opinión pública de Cuba fué el desembarco de la expedición de Ramón Bonachea en Oriente: fué apresado y pasado por las armas.

—En España hubo crisis en el ministerio, quedando Sagasta. Se descubrió la "mano negra". Se anotaron varios pronunciamientos republicanos dirigidos por Ruiz Zorrilla. El viaje del Rey a Alemania; fué silvado a su vuelta, al pasar por París. El nuevo ministerio con Posada Herrera. La visita a Madrid del príncipe imperial de Alemania y la agitación política del final de año.

---